

EN PORTADA

Arranca el Congreso SAFH, encuentro y foro de conocimiento sobre las últimas novedades para mejorar la Farmacia Hospitalaria andaluza

Hoy arranca en Málaga nuestro 18 Congreso, en el que participarán unos 250 compañeros y expertos de Andalucía y España con el fin de avanzar en nuestra profesión y lograr una mejor asistencia sanitaria para los pacientes

Desde hoy y hasta el próximo viernes 21 de abril se celebra en Málaga la 18ª edición del Congreso anual de nuestra Sociedad Científica, el mayor encuentro sobre Farmacia Hospitalaria que tiene lugar en Andalucía y en el que participarán este año unos 250 farmacéuticos hospitalarios, expertos e investigadores de otros puntos de España, de manera que se convertirá en el centro del debate sobre los últimos avances y novedades en nuestro ámbito sanitario.

La reunión se celebra con el fin de poner en común las últimas experiencias, proyectos y modelos de trabajo entre los profesionales de nuestro campo para así avanzar en una mejor asistencia sanitaria a los pacientes. Además, pretende ser un punto de encuentro para intercambiar conocimientos e ideas entre los especialistas de FH para continuar mejorando en otros aspectos como lograr una gestión óptima de los recursos del Sistema Sanitario Público Andaluz y del uso seguro y eficaz de los medicamentos, para así alcanzar la excelencia en la actividad de la FH y la atención farmacéutica y mejorar, en definitiva, los resultados y la calidad de vida de los pacientes.

El Congreso, que tendrá lugar en el Hotel NH Málaga, tiene este año como lema "Más visibles, más seguros. Sumando"



en calidad asistencial", y también busca poner en valor el papel del farmacéutico de hospital como un profesional clave en los tratamientos para mejorar la salud y la calidad asistencial de las personas; y como un especialista en la implementación de prácticas seguras en el ámbito sanitario, impulsando cambios necesarios para mejorar la seguridad del paciente desde una perspectiva global, apostando, en definitiva, por la excelencia profesional.

En la reunión se debatirá acerca de temas de interés como la seguridad del paciente

y la implementación de prácticas seguras en la utilización de medicamentos en los hospitales andaluces; la innovación en la calidad asistencial; las perspectivas en la humanización de la FH, o experiencias de éxito en el ámbito de los servicios de Farmacia de nuestra comunidad. Además, se abordarán otras cuestiones como el aprendizaje de los errores en la medicación, o la seguridad, eficacia y calidad de vida de los pacientes asociada a nuevos tratamientos en enfermedades inmunome-
diadas, cáncer o lupus.

Todos estos temas y otros se abordarán en el programa científico a través de conferencias, mesas redondas, simposios, debates y sesiones para las presentaciones de comunicaciones de proyectos y estudios científicos desarrollados por los farmacéuticos hospitalarios andaluces en el último año. La presidenta del Comité Organizador de nuestro 18º Congreso es Begoña Tortajada, del Servicio de Farmacia Hospitalaria del Hospital Costa del Sol de Marbella; y la presidenta del Comité Científico Marga Garrido, del Servicio de Farmacia Hospitalaria del Hospital Virgen de la Victoria de Málaga. Esperamos que el Congreso vuelva a ser un espacio de debate y puesta en común que contribuya a mejorar nuestro trabajo y la Farmacia Hospitalaria andaluza. ¡Bienvenidos!

CIFRAS DESTACADAS DEL CONGRESO

Cifras muy destacadas en esta nueva edición

La SAFH celebra la 18ª edición de su Congreso anual logrando una alta participación y cifras destacadas, con unas expectativas muy positivas llegando incluso a cifras de otras ediciones anteriores, lo que demuestra un año más la consolidación de nuestra reunión y la implicación y colaboración de todos los compañeros farmacéuticos hospitalarios en la organización y asistencia, en especial los del Comité Organizador y Científico

250 asistentes

Se prevé la asistencia de unas 250 personas, entre compañeros FH andaluces inscritos, ponentes de otras especialidades o invitados de otros puntos de España

Casi 20 sesiones en el programa

El programa científico incluye un gran número y variedad de sesiones, divididas en mesas redondas, conferencias, cursos precongreso, simposios y presentaciones

Unos 50 ponentes y moderadores

En el Congreso participarán casi medio centenar de ponentes y moderadores, algunos de ellos de otras disciplinas sanitarias, reafirmando así como un evento sanitario de referencia

135 comunicaciones recibidas

La cifra de comunicaciones científicas presentadas al Congreso ha alcanzado un récord este año, con 135, de las que finalmente se han aprobado 95 para su exposición en el Congreso

LA JORNADA DE HOY

Los cursos de formación marcan el comienzo en el primer día del Congreso

En esta primera jornada se celebrará un curso sobre investigación en el ámbito de la Farmacia de Hospital y otro específico para jefes de servicio

La primera jornada del Congreso de la SAFH viene marcada por un carácter formativo y de mejora y actualización de conocimientos, ya que incluye dos cursos. El primero es un curso dedicado a la investigación y cómo convertir una idea en un proyecto en el campo de la Farmacia Hospitalaria, para la cual se contará con la

participación de ponentes que abordarán cuestiones como los puntos clave para conseguir una ayuda para una investigación, consejos para el diseño de un cuaderno de recogida de datos, un caso práctico sobre colaboración público-privada, los pasos para lograr un doctorado o la investigación como oportunidad asistencial. El segundo

curso estará dirigido específicamente a los jefes de servicio de FH en Andalucía.

Además, se celebrará una mesa de técnicos especialistas en FH en la que se abordarán cuestiones sobre el presente y futuro del desarrollo profesional de los TFH, y se expondrán sus mejores comunicaciones presentadas al Congreso. Por último, a las 21.00 horas, tendrá lugar la inauguración oficial del Congreso en el Ayuntamiento de Málaga, con la participación de las autoridades, el presidente de la SAFH, Juan Enrique Martínez, y los presidentes del Comité Organizador y Científico, Begoña Tortajada y Marga Garrido.

ENTREVISTA

Begoña Tortajada

Presidenta del Comité Organizador del 18º Congreso SAFH

“En la provincia de Málaga tenemos hospitales de vanguardia referentes en calidad y seguridad en Farmacia Hospitalaria, temática en la que se ha centrado el programa del Congreso”

¿Cuáles son los objetivos de esta nueva edición del Congreso de la SAFH y qué expectativas se tienen?

Los Congresos que se organizan desde la SAFH son un encuentro de la FH que tienen por objetivo el intercambio de ideas y conocimiento entre los profesionales. Este tipo de reuniones favorecen el flujo de información, la incorporación de innovación, el desarrollo de proyectos colaborativos y la formación y actualización continua de los profesionales. El reto cuando acabe el Congreso es incorporar este conocimiento en nuestra práctica asistencial para contribuir de forma positiva al mejorar la asistencia de los pacientes contribuyendo a la obtención de unos mejores resultados en salud.

¿Qué novedades destacaría de este año con respecto a congresos anteriores?

Uno de los objetivos de Congreso es hacernos “Mas visibles”, acercándonos a la ciudadanía mediante una campaña fotográfica que muestra algunas de las actividades que se desarrollan desde los servicios de FH. En la campaña se cita “en su hospital hay especialistas de farmacia... velando por su seguridad, mejorando la calidad, acercando las terapias innovadoras, individualizando su tratamiento, etc.” Son algunas de las actividades que se desarrollan en nuestros servicios. El ciudadano debe conocer que detrás de su tratamiento hay un farmacéutico que ha participado junto con el equipo asistencial en la selección de la mejor terapia, garantizando la calidad y la seguridad en el uso de su medicación y que somos profesionales indispensables para garantizar un adecuado funcionamiento del sistema sanitario al tiempo



que contribuimos a la sostenibilidad del sistema sanitario.

El Congreso de la SAFH vuelve tras unos años a Málaga, ahora dando el protagonismo a toda la FH de la provincia. ¿Qué supone para los profesionales malagueños de Farmacia Hospitalaria acoger este encuentro?

Este año nos reunimos en Málaga más de 240 profesionales relacionados con la FH entre Farmacéuticos y Técnicos de Farmacia. El Congreso se desarrollará en tres días, en los que van a tener lugar cursos, mesas de diferentes temáticas, simposios y exposición de los mejores trabajos de investigación. Anteriormente se había celebrado el Congreso de la SAFH en diferentes localizaciones de la provincia de Málaga, el último tuvo lugar en Marbella en 2015. Este año la SAFH ha apostado por una ciudad que al igual que la FH ha sufrido una transformación en los últimos 10 años, siendo hoy en día un referente nacional e internacional a nivel turístico y cultural. Estábamos seguros del éxito del Congreso en una ciudad como Málaga, no sólo por los FH que forman parte de los hospitales de la provincia de Málaga que se han volcado en el desarrollo or-

ganizativo y científico del congreso, sino porque en la provincia de Málaga tenemos hospitales de vanguardia referentes en calidad y seguridad, temática en la que se ha centrado el contenido científico del programa.

¿Qué valoración haces de la evolución de la Farmacia Hospitalaria malagueña y andaluza en los últimos años?

Los servicios de FH han evolucionado mucho en los últimos años, hemos pasado de desarrollar tareas exclusivas de gestión de la medicación a desarrollar una actividad más clínica. Este desarrollo ha sido motivado por el incremento del número de pacientes, aumento de la cronicidad, la aparición de tratamientos complejos que requieren un seguimiento farmacoterapéutico estrecho y por la necesidad de garantizar la sostenibilidad del sistema sanitario. Los farmacéuticos hospitalarios hemos dado respuesta a estas necesidades del sistema sanitario iniciando una transformación de nuestros servicios, dirigiendo el foco al paciente como centro de nuestro trabajo y desarrollando actividades que permiten ese acompañamiento durante el proceso farmacoterapéutico, poniendo los medios que tenemos en nuestro alcance para alcanzar los mejores resultados. Esto ha sido posible a la formación y especialización de los FH en áreas muy específicas. En Andalucía tenemos profesionales con un alto nivel de especialización, que desarrollan una atención farmacéutica de calidad en áreas de conocimiento como la oncología, enfermedades inmunomediadas, hematología o terapias avanzadas, entre otras.

ENTREVISTA

Marga Garrido
Presidenta del Comité Científico del 18º Congreso SAFH

“Estamos muy satisfechos con las comunicaciones presentadas al Congreso, muchas de ellas de un alto nivel científico e innovador, que abarcan distintos ámbitos relacionados con nuestra especialidad”

Como presidenta del Comité Científico, ¿qué sesiones destacarías del programa del Congreso y cuál es tu valoración global?

Desde el Comité Científico del Congreso nos planteamos como reto fomentar el liderazgo del farmacéutico hospitalario como impulsor de estrategias de seguridad relacionadas con el medicamento, un aspecto imprescindible para una asistencia sanitaria de calidad a nuestros pacientes. La seguridad se entiende desde muchos ámbitos y para ello hemos incluido sesiones para conocer y difundir las directrices planteadas desde la Administración autonómica en temas de seguridad, qué podemos aprender de los errores de medicación y cómo gestionarlos de cara a su prevención y atención a segundas víctimas, así como conocer experiencias de éxito que compañeros de distintos centros han ido incorporando en su actividad asistencial. Un aspecto que también hemos querido destacar es la importancia de disponer de indicadores de calidad en nuestros servicios de Farmacia, más allá de indicadores de actividad o económicos, como punto clave para seguir avanzando y mejorando en la atención integral a los pacientes.

Otro año más contaremos con ponentes y expertos de relevancia nacional en Farmacia Hospitalaria y otros ámbitos relacionados en nuestro trabajo. ¿Cree que es muestra de que nuestro Congreso y la FH andaluza han consolidado su prestigio y nivel?

Tenemos la suerte de contar con extraordinarios ponentes, de distintas comunidades y diferentes especialidades que aportarán su conocimiento y darán



“Tenemos la suerte de contar con extraordinarios ponentes, de distintas comunidades y diferentes especialidades que aportarán su conocimiento y darán una visión profesional y complementaria sobre el presente y futuro de una asistencia sanitaria de calidad”

una visión profesional y complementaria sobre el presente y futuro de una asistencia sanitaria de calidad. La Farmacia Hospitalaria en Andalucía cuenta con grandes profesionales, que han liderado en muchas ocasiones temas de relevancia en

nuestra especialidad a nivel nacional, con la implementación de prácticas seguras e innovadoras relacionadas con la medicación de riesgo, promoviendo protocolos con organismos internacionales como el ISMP, velando por una evaluación rigurosa de la evidencia científica y apostando más recientemente por la humanización de nuestros servicios de Farmacia.

¿Cómo valoras las comunicaciones y estudios presentados, en cuanto a volumen y calidad? ¿Realizamos una buena investigación en FH en Andalucía?

Han sido más de 130 las comunicaciones presentadas en esta edición, vaya por delante nuestro agradecimiento a los compañeros de los distintos hospitales por su participación.

Desde el Comité Científico estamos muy satisfechos con las comunicaciones presentadas, muchas de ellas de un alto nivel científico e innovador, que además abarcan distintos ámbitos relacionados con nuestra especialidad, alineadas en su mayoría con la seguridad y calidad asistencial, lema del 18 Congreso SAFH.

¿Qué nos falta para seguir avanzando hacia una mejor Farmacia Hospitalaria en nuestra comunidad?

En mi opinión, deberíamos apostar por liderar y fomentar la investigación clínica desde la FH, como elemento clave que contribuiría al desarrollo de nuestra profesión, la implementación de procesos que ayudarían a mejorar los resultados de los tratamientos en vida real y la atención a nuestros pacientes, y a posicionarnos desde una perspectiva más clínica en los equipos interdisciplinarios de nuestros hospitales.

ACTUALIDAD DEL CONGRESO

Descarga la app 18CongresoSAFH y tendrás toda la información del Congreso a un solo click

Por segundo año consecutivo disponemos de esta aplicación móvil gratuita que ofrece todos los contenidos de nuestro Congreso

En este 18º Congreso de la SAFH volvemos a contar por segundo año vez con una app oficial, con la que podrás acceder a toda la información del programa científico, ponentes y moderadores, comunicaciones, noticias de interés, y otros contenidos en tiempo real. Esta app se llama **18CongresoSAFH**, y está disponible para todos los asistentes, socios de la SAFH y público en general.

Con ella, tendrás al alcance de tu mano y a un solo click toda la información detallada sobre el evento, y estamos

seguros que será de gran utilidad para todos. Se trata de una apuesta de la



SAFH por acercar las nuevas tecnologías a los asistentes a nuestro



Congreso y facilitar todos los contenidos en soporte digital, para hacerlo así más accesible y atractivo para todos. La aplicación ya está disponible para smartphones y otros dispositivos digitales (tablets, portátiles), es gratuita, y puedes descargarla en las tiendas Apple Store y Play Store. ¡No esperes más y descárgatela!

Para más información y también acceso a la descarga, puedes hacerlo a través del enlace en la web del Congreso:

<https://18congreso.safh.org/descarga-app/>

Participa en el Congreso a través de nuestras redes sociales

Puedes seguirnos y compartir tus fotos y mensajes con nuestros perfiles de Twitter, Facebook, o Instagram

Como ya es habitual durante la celebración de nuestros Congresos, los perfiles de las redes sociales de la SAFH aumentarán su actividad estos próximos días, en los que además de informar de las sesiones del programa científico y otras cuestiones, también retuitearemos y compartiremos los contenidos y mensajes de los compañeros que vayan publicando en sus perfiles.

Lo haremos a través de nuestro perfil de **Twitter (@safh_info)**, donde retransmitiremos en directo las sesiones, y nuestros perfiles de **Facebook (Sociedad Andaluza de Farmacéuticos de Hospitales y Centros Sociosanitarios o @safhinfo)** e **Instagram (@safh_info)**, donde publicaremos resúmenes de lo más destacado de cada jornada. Para todo ello venimos usando el hashtag **#18CongresoSAFH**, de manera que podrás etiquetarnos para así alcanzar mayor repercusión y aumentar nuestra red de seguidores y la comunidad en torno a la Farmacia Hospitalaria. Os pedimos vuestra colaboración para lograr la mayor difusión posible.

Os pedimos vuestra colaboración para lograr la mayor difusión posible.

¡Síguenos y comparte!

Disponible el libro de comunicaciones científicas

Ya puedes verlo y descargarlo en la web del Congreso

Un año más también hemos vuelto a editar en formato PDF el libro de comunicaciones científicas del Congreso, donde se recoge el resumen de todos los abstracts de los estudios y proyectos que se han presentado, y que han sido aprobados por el Comité Científico para su presentación o exposición. En ellos se puede ver el destacado trabajo de investigación realizado por los compañeros de Farmacia Hospitalaria de Andalucía en el último año. Puedes acceder a ellos pinchando en este **enlace**.